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La provincia se mantiene 
entre los territorios con más 
infectados, aunque disminu-
yen los casos graves

La serie televisiva 
ha puesto a pensar a la 
sociedad cubana en torno 
a temas cruciales 

Vestir el traje de los Gallos 
y aportar al equipo, dos 
puntos de partida para el 
joven lanzador»2

Páginas »4 y 5

presidió miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer Secretario del Comité Central del pCC,  Asamblea 
provincial de Balance de la organización en Sancti Spíritus, a la que asistieron 149 delegados 
en representación de la militancia del territorio
participantes en la cita analizaron temas de vital importancia para el desarrollo socioeconómico 
de la provincia y asuntos relativos al funcionamiento interno de las estructuras partidistas

Elegido el nuevo Comité provincial del partido y su Buró Ejecutivo, al frente del cual fue 
ratificada la compañera Deivy pérez martín

El Partido tiene que estar 
en el centro de todo



Delia Proenza Barzaga
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Una payasa frente a un grupo 
de niños, como para adelantar 
la idea de que se enseñará sin 
imposiciones, roba nuestra aten-
ción desde la primera imagen. No 
por casualidad el mensaje inicial 
de la titiritera, que será a su vez 
la profesora Amalia, parte de su 
observación sobre lo negativo de 
que algunos niños no leyeran ni 
un solo libro en sus vacaciones. 
Eso, sin apenar o humillar a na-
die, valiéndose de lo que “adivi-
nó” el títere. 

En un momento posterior, 
el retrato doméstico, donde se 
nos presenta a una protagonista 
rodeada de problemas, habituada 
a lidiar con obstáculos que poco 
a poco irá tratando de sortear, 
no sin equivocaciones mayores o 
menores. Amalia es imperfecta, 
como la realidad misma que trata 
de reflejar la propuesta audiovi-
sual de los domingos en la noche, 
y justamente eso la hace cercana, 
verosímil. 

“Húyele a noveno 3, es lo 
peor que hay en esta escuela, 

míralos”, le advierte la profesora 
Odalis durante el matutino en su 
primer día en el centro. Y luego 
se le escucha una frase de has-
tío, a modo de resumen de lo que 
significan para ella los 10 meses 
del curso escolar: un permanente 
estrés. 

Desde los 46 minutos inaugu-
rales la serie televisiva Calenda-
rio, con guion de Amílcar Salatti 
y dirección de Magda González 
Grau, atrapó a la teleaudiencia 
por el desenfado y acierto con 
que se abordan tramas y sub-
tramas. El poder de la literatura, 
mediante lecturas inteligentemen-
te guiadas por un maestro que 
conoce al detalle las particulari-
dades de las obras, emerge como 
mecanismo para contrarrestar la 
indiferencia y hasta cierta rebel-
día por parte de los alumnos. 

A clases monótonas, trato 
prejuicioso y una especie de tabú 
según el cual ningún discípulo 
de noveno 3 tiene remedio, la 
nueva profesora de la escuela 
contrapondrá fórmulas basadas 
en el diálogo y la confianza, que le 
permitirán valerse de las prefe-
rencias de los adolescentes para 

inocularlos de ansias de saber 
y sembrar en ellos la semilla 
del buen hacer. Alejada de los 
discursos aleccionadores y con 
la convicción de que es posible 
enderezar conductas, Amalia irá 
perfeccionado, junto a su método 
para con el grupo, su propio modo 
de enfrentar la vida, en la que ya 
una vez necesitó de un preceptor 
que fuera a su rescate.

Por el camino, la profesora de 
Español-Literatura —encarnada 
por una Clarita García auténtica y 
convincente— nos irá regalando 
fórmulas para el manejo de discí-
pulos e hijos que ella misma va 
descubriendo. Aprenderemos, por 
ejemplo, cómo lidiar con la dis-
criminación, ya sea por lugar de 
residencia, nivel social o preferen-
cia sexual; la adicción a Internet 
y a los teléfonos móviles y otros 
lastres presentes en la sociedad 
cubana de hoy. 

Disímiles conflictos que resul-
tan cercanos a las audiencias se 
ventilan, igualmente, en la serie. 
Son los casos de la presunción 
sobre la base de la apariencia 
física, la holgura económica o el 
coeficiente intelectual; el bullying, 

la indiferencia familiar acerca de 
la formación y el futuro de los hi-
jos, la emigración, la infidelidad, el 
éxodo de maestros y la tendencia 
a educar en valores equívocos, en 
ambos casos representados en la 
esposa del profesor de Geografía.

Lo mejor de todo, junto a la 
maestra y el entorno convincente 
que la rodea tanto en la escue-
la como en el hogar, son esas 
actuaciones, que no parecen 
tales, de los actores que encar-
nan a cada uno de los alumnos. 
Justo es decir que a algunos nos 
costó trabajo asimilar la imagen 
de adolescentes en cuerpos de 
jóvenes de mayor edad, algo que 
suele repetirse en la televisión 
cubana, pero la caracterización de 
los personajes termina por borrar 
esa impresión y el mensaje final 
llega sin obstáculos. 

“Una serie televisiva no 
resuelve los problemas, pero sí 
hace pensar, no solo a los desti-
natarios de los planes sociales, 
sino también a quienes deciden 
dónde están los puntos débiles”, 
declaró acerca de la propuesta 
una de las primeras grandes 
producciones independientes del 

Calendario, primer paso 
para el cambio

Al contrario de lo que, mayoritaria-
mente, se verifica en los libros de texto 
cubanos para la enseñanza y en nuestros 
medios de comunicación, se debe escribir, 
por ejemplo, Los jóvenes artistas subieron 
al pico Turquino y Hay personas que viven 
en lo más intrincado de la sierra Maestra, 
sin mayúscula inicial en los vocablos pico 
y sierra.

Es regla ortográfica que solo llevan ma-
yúscula inicial los nombres específicos de 
las denominaciones de ríos, mares, lagos, 
océanos, bahías, playas, golfos, sierras, 
cordilleras, lomas…. Los genéricos que 
suelen antecederlos van enteramente en 
minúsculas, porque se comportan como 
sustantivos comunes que clasifican la en-
tidad geográfica que el específico identifica: 
mar Caribe, océano Pacífico, lago Titicaca, río 
Agabama, bahía de La Habana, cordillera de 
Guaniguanico, sierra del Escambray, loma 
del Burro…

Cier to que en los mapas aparece 
Sierra Maestra, Pico Turquino, Mar Caribe, 
Océano Pacífico, Bahía de La Habana... 
Pero allí el sustantivo genérico está en 
posición inicial absoluta y lleva, por esa 
razón, la mayúscula; no así cuando el 
nombre geográfico se integra en un enun-
ciado: La historia del filme transcurre en 
una isla del mar Caribe; Nos bañamos en 
el océano Pacífico; Zozobró en la bahía de 
La Habana…

Ahora bien, la regla tiene sus excep-
ciones. Aquí analizaré una de ellas. A 
veces el genérico deja de ser un mero 
clasificador: El viento levantó olas muy 
altas en Playa Girón; Nos bañamos en 
Playa Larga. Notemos que, a diferencia 
de Nos bañamos en el océano Pacífico, 
donde resulta imprescindible el artículo el 
antepuesto al sustantivo genérico, en Nos 
bañamos en Playa Larga, el artículo no es 

En la punta de la lengua

A cargo de pedro de Jesús Una excepción de dudosa utilidad

país grabada, por demás, durante 
el pico de la pandemia, la directo-
ra Magda González Grau. 

Amílcar Salatti, guionista de 
reconocida calidad dentro del 
Instituto Cubano de Radio y Tele-
visión y creador de la profesora 
Amalia, sentenció al respecto: 
“Una serie influye mucho; pero el 
poder de transformar un sistema 
educacional y que los docentes 
asuman esta entrega a la hora 
de dar clases es un trabajo más 
profundo y abarcador que el que 
pueda tener un audiovisual”. 

Sentarse ante el televisor, 
recibir cada capítulo, reflexionar 
sobre los personajes, las familias, 
los profesores, es solo el primer 
paso. Actuar para modificar la rea-
lidad allí donde resulte necesario 
deberá ser lo que venga después. 
Está probado que la protagonista 
de la serie no es mera invención: 
como ella hay en Cuba muchos 
maestros, aunque lamentable-
mente no constituyan mayoría. 

Pero Amalia, y eso también lo 
enseña Calendario, no podrá sola 
modificar el mundo. Se necesitan 
otras voluntades, en el colegio, la 
casa, la sociedad.

necesario. Conforme con la Ortografía de 
la lengua española (OLE), esto prueba que 
el genérico es un constituyente indisocia-
ble del nombre propio y, por tanto, va con 
mayúscula inicial también, como sucede 
en Playa Girón y otras denominaciones 
similares de accidentes costeros: Bahía 
Honda, Playa Baracoa, Playa Bonita, etc.

Pero hay nombres geográficos en los 
que es posible tanto la presencia como la 
ausencia del artículo definido: Los invasores 
entraron por la bahía de Cochinos y Los in-
vasores entraron por Bahía de Cochinos son 
variantes igual de válidas en el español de 
Cuba. Parecido, que no idéntico, ocurre con 
playa Ancón: algunos sitios promocionales 
de hotelería y turismo utilizan el genérico 
playa sin artículo —Playa Ancón— y la pren-
sa suele usarlo con él —la playa Ancón—. 
En los registros orales, sin embargo, es 

común decir Ancón a secas, desentendién-
dose no solo del artículo, sino del sustanti-
vo playa, al contrario de bahía de Cochinos, 
que nunca prescinde del genérico.

¿Cómo proceder en tales casos? ¿Adop-
tar la mayúscula en unas realizaciones y 
la minúscula en otras —como he hecho 
aquí—, aun cuando se trate del mismo 
nombre? 

Cifrar en tan arduas disquisiciones la 
corrección de la escritura de esta clase de 
denominaciones atenta contra la sencillez 
y la economía del sistema de representa-
ción gráfica. Estimo, además, que carece 
de verdadera utilidad práctica diferenciar, 
por ejemplo, entre las formas bahía Honda 
y Bahía Honda o playa Girón y Playa Girón. 
Si bien comprendo la validez que, desde la 
perspectiva semántica, tiene discriminar 
cuándo el sustantivo genérico funciona como 

mero clasificador y cuándo no; me pregunto, 
por un lado, cómo enseñarlo eficazmente 
en las escuelas; y, por otro, cuántos pro-
fesionales de la edición y la comunicación 
conocen esto y lo toman en cuenta en su 
labor cotidiana.

Sería mejor, opino, eliminar esta excep-
ción, con lo que se evitaría la irregularidad 
gráfica que entraña escribir, digamos, 
Bahía Honda, pero bahía de La Habana 
y bahía de Santiago de Cuba; Playa Girón 
y Playa Larga, pero playa del Chivo, playa 
Boca Ciega, playa La Boca, playa María la 
Gorda… 

Debería, no obstante, mantenerse la 
excepción que atañe a la naturaleza del 
referente designado por el sustantivo gené-
rico. En casos como bahía Honda, ciénaga 
de Zapata, sierra de Cubitas o sierra Maestra, 
empleados para aludir no a las entidades 
naturales en sí mismas, sino a los munici-
pios homónimos, es claro que los genéricos 
deben llevar mayúscula inicial: Bahía Honda, 
Ciénaga de Zapata, Sierra de Cubitas, Sierra 
Maestra.

Termino con un breve comentario 
sobre el Diccionario geográfico de Cuba 
(DGC). Concordante con OLE, registra pico 
Turquino. Pero, discordante, asienta Sierra 
Maestra, playa Girón y playa Larga. Tales 
discrepancias no deben extrañarnos: el 
DGC se publicó en 2000, 10 años antes 
que la OLE. 

Criticable sí es, en cambio, la escritura 
de sierra Maestra con mayúscula inicial 
en el genérico (Sierra Maestra); primero, 
porque infringe la normativa ortográfica; 
segundo, por la incoherencia que supone 
sancionar la mayúscula solo en este nom-
bre, mientras en el resto de los de su tipo 
aparece sierra con minúscula (sierra de los 
Órganos, sierra Azul, sierra Limones, sierra 
Chiquita, sierra del Rosario…).



Greidy Mejía Cárdenas

Carmen Rodríguez Pentón

Ana Martha Panadés
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Después de varios meses de una prepara-
ción intensiva, los estudiantes de duodécimo 
grado de Sancti Spíritus concluyeron los 
exámenes de ingreso a la Educación Supe-
rior, proceso en el cual la provincia alcanzó 
el 84.6 por ciento de aprobados en las tres 
pruebas, cifra que ubica al territorio tres 
puntos porcentuales por encima de los resul-
tados obtenidos en el anterior curso escolar. 

En declaraciones a Escambray Miladys 
Raya Quesada, jefa de la Enseñanza Preuniver-
sitaria en la Dirección Provincial de Educación, 
explicó que la provincia se llevó las palmas en 
las asignaturas de Español e Historia al lograr 
más del 90 por ciento de aprobados, mientras 
que Matemática superó el 87 por ciento. 

Raya Quesada aclaró que a pesar de 
tales logros la asignatura que más avanzó 
en relación con el anterior período lectivo 
fue Matemática, al tiempo que el municipio 
de Trinidad también resultó el territorio con 
mayores crecimientos en la etapa.

De igual forma aseveró que en el proce-
so de ingreso que recién finalizó en predios 

Favorables resultados 
en los exámenes de ingreso

Sancti Spíritus alcanzó el 84.6 por ciento de aprobados en las tres pruebas. /Foto: Vicente Brito

espirituanos sobresalieron La Sierpe, con el 
ciento por ciento de aprobados, y Fomento, 
con el 96.6, municipios que cada año mantie-
nen altas calificaciones en las tres pruebas. 

Las instalaciones educativas con los 
mejores indicadores resultaron los centros 
mixtos Mártires de Granada y Felino Rodrí-
guez, en Yaguajay; Irael Rives, en Fomento, 
y Beremundo Paz, de Cabaiguán, unido al 
Instituto Preuniversitario Urbano Camilo 
Cienfuegos, de La Sierpe, y el Instituto Preu-
niversitario Vocacional de Ciencias Exactas 
Eusebio Olivera Rodríguez.

Destacó, además, el rol de la familia y los 
educandos en este proceso de ingreso a la 
Educación Superior, quienes se entretejieron 
con los docentes para garantizar que los con-
tratiempos de la covid no afectaran el futuro de 
los estudiantes en las casas de altos estudios.

Por su parte, aseguró que dichas notas 
responden también a la estrategia de prepa-
ración diseñada en el territorio que, desde 
inicios de diciembre, incluyó la aplicación 
de evaluaciones con una frecuencia sema-
nal para alcanzar un diagnóstico de cada 
estudiante, así como otras alternativas que 
permitieron elevar el aprendizaje.

Trinidad se encuentra lista 
para acoger el XX Seminario 
Iberoamericano de Arqui-
tectura y Construcción de 
Tierra (Siacot), que mostrará 
las potencialidades de esta 
localidad en el empleo de 
materiales autóctonos y el 
arraigo de estas tradiciones 
entre sus pobladores.

Del 4 al 9 de abril próxi-
mos, la sureña urbe recibirá a 
estudiosos de la arquitectura 
vernácula de más de una 
decena de países, según 
comentó a Escambray Margot 
Durán Cueva, directora de 
Comunicación de la Oficina 
del Conservador de la Ciudad 
de Trinidad y el Valle de los 
Ingenios, organizadora del 
evento convocado el pasado 
año y aplazado a causa de la 
covid. “Cerca de 50 expertos 
extranjeros ya confirmaron su 
participación junto a profeso-
res y estudiantes de varias 
provincias cubanas”, precisó.

El programa científico 

Conferencias y talleres prácticos conforman el programa del 
evento internacional que tendrá lugar en trinidad y en San pedro, 
una de las comunidades del Valle de los Ingenios 

Arquitectura con tierra

incluye conferencias, pre-
sentación de audiovisuales 
y talleres prácticos —el pla-
to fuerte del encuentro—, 
los cuales sesionarán en el 
poblado de San Pedro, don-
de sobreviven expresiones 
genuinas como la ancestral 
técnica para la construcción 
de viviendas mediante una 
masa compacta de tierra, 
yerbas y madera, denominada 
embarro o embarrado.

Y será precisamente ese 
uno de los propósitos del 
Siacot: mostrar el modo de 
vida y las costumbres de 
comunidades asentadas 
en el Valle de los Ingenios 
con un potencial para el 
desarrollo de las economías 
locales, además de rescatar 
técnicas tradicionales que 
aporten soluciones a una 
problemática tan vital como 
la construcción de viviendas. 
Para Duznel Zerquera Ama-
dor, Conservador de Trinidad, 
ofrece otras oportunidades: 
“Estamos promocionando 
también la ciudad como 
destino para el turismo de 

eventos, una modalidad que 
genera ingresos y espacios 
para el intercambio profesio-
nal”, destacó el funcionario.

Mientras, en el teatro 
La Caridad transcurrirán las 
sesiones teóricas de este 
evento internacional, en las 
que los expertos interna-
cionales, de universidades 
cubanas y de la Red de 
Oficinas del Historiador y 
Conservador de Cuba, com-
partirán saberes y experien-
cias sobre técnicas alterna-
tivas para la construcción y 
remodelación de inmuebles. 
Entre los panelistas sobre-
sale la doctora Alicia García 
Santana, prestigiosa investi-
gadora del patrimonio de la 
tercera villa. 

De cara al evento se ul-
timan detalles organizativos 
y logísticos a fin de asegurar 
las conferencias, las sesio-
nes prácticas y también las 
actividades colaterales que 
prevén recorridos de los 
participantes por sitios em-
blemáticos de la ciudad y el 
Valle de los Ingenios.

A pesar de las limitacio-
nes financieras y el escenario 
hostil que imponen las res-
tricciones de la administra-
ción norteamericana, Sancti 
Spíritus persiste en el desa-
rrollo y crecimiento de su in-
fraestructura: para el año en 
curso se han destinado más 
de 2 147 millones de pesos 
en inversiones del Turismo, la 
Salud, la Agricultura y objetos 
sociales, fundamentalmente.

De acuerdo con Javier 
Pérez Martínez, subdirector 
de Inversiones de la Dirección 
Provincial de Economía y 
Planificación, entre las prin-
cipales obras destacan las 
del sector turístico, donde se 
prevén, entre otras acciones, 
la terminación del hotel Meliá 
Trinidad Península, la amplia-
ción del Iberostar Trinidad y 
retomar la construcción del 
Iberostar Ancón.

Cifras millonarias también 
respaldan las labores en el 
Hospital General Provincial 
Camilo Cienfuegos, donde se 
ejecutarán la cocina-comedor 
y el anillo exterior de las 
redes hidrosanitarias, y en 
el Hospital General Tomás 
Carrera Galiano, de Trinidad, 
se trabaja también en el 
vial de acceso, el parqueo, 
la sala de Hemodiálisis y la 
cisterna para garantizar el 
suministro de agua a estos 
servicios, además de los 
locales socioadministrativos, 
el módulo docente y la sala 
de Gastroenterología en el 
ala pediátrica.

El directivo precisó que, 
igualmente, se han priorizado 
las obras de la Agricultura, 
específicamente del progra-
ma arrocero, las hidráulicas 
relacionadas con la rehabi-
litación integral de Trinidad, 
la terminación del Acueducto 
de Jatibonico y la garantía del 
abasto para el programa de 

construcción de nuevas vivien-
das, entre otras destinadas a 
la economía y los servicios.

El despliegue constructi-
vo, si bien es mucho menor 
en comparación con décadas 
anteriores, tampoco es invisi-
ble y lo demuestra el hecho 
de que durante los últimos 
tres años en la provincia se 
han ejecutado inversiones 
por más de 1 229 millones 
de pesos.

Las obras están ahí y se 
concentran en la Agricultura, 
con más de 300 millones 
de pesos, la infraestructura 
hidráulica, la instalación de 
Parques Solares Fotovoltai-
cos, importantes obras del 
sector del Turismo como el 
Hotel Meliá Trinidad Playa con 
402 habitaciones —próximo 
a concluirse— y otras obras 
de carácter social, así como 
la construcción del Laborato-
rio de Biología Molecular y la 
terminación de más de 1 100 
viviendas durante esa etapa.

Inversiones no se detienen

E STE 4 de abril, cuando la Unión de Jóve-
nes Comunistas (UJC) y la Organización 
de Pioneros José Martí (OPJM) arriban a 

sus aniversarios 60 y 61, respectivamente, 
la joven generación espirituana recibirá la 
efeméride con la dicha de poder acompañar 
cada paso del proceso revolucionario.

Para celebrar ambos cumpleaños se 
desarrollan diversas propuestas, entre ellas 
el lanzamiento de la campaña Vamos con 
todo, a propósito de la conmemoración, la 
cual apuesta por un mejor horizonte e insta 
a seguir avanzando y a no abandonar la 
esperanza.

Belkis León Gómez, jefa del Departa-
mento Ideológico del Comité Provincial de 
la UJC, explicó que disímiles actividades 
culturales y recreativas llegarán hasta todos 
los municipios por estos días, al tiempo que 
la comunidad de La Yaya, en Jatibonico, 
acogerá la presencia de los movimientos 
juveniles de la provincia, como parte de la 
estrategia de fortalecer el trabajo político-

ideológico en las zonas vulnerables.
La organización, al decir de León Gómez, 

también recordará nuestra historia a través 
del ascenso a Caballete de Casa, en tanto 
el primero de abril se efectuará el Festival 
Infantil Cuba es mi país, el cual promoverá 
la formación vocacional y la orientación pro-
fesional de los jóvenes.   

Por su parte, Doany Hernández Pérez, 
miembro del Buró Provincial de la UJC, re-
firió que en la tarde de ese mismo día una 
representación de militantes de los comités 
de base del municipio cabecera, Trinidad, 
Yaguajay y Cabaiguán llegarán hasta las 
salas de atención pediátrica de sus localida-
des para visitar a los niños hospitalizados. 
Además, dijo que los más de 200 colectivos 
pioneriles de la provincia realizarán acampa-
das en saludo a la efeméride.

El también Presidente de la OPJM en la 
provincia añadió que el día 3 se prevé de-
sarrollar un trabajo productivo en Jatibonico 
vinculado a la siembra de caña, al que asis-
tirán cerca de 600 jóvenes de la provincia y 
en el que se entregarán carnés a los nuevos 
militantes y se reconocerá a los destacados 
con la condición 60 Aniversario de la UJC. 
De igual manera esa noche tendrá lugar 
una gala político-cultural en el Complejo 
Histórico Comandante Camilo Cienfuegos, 
de Yaguajay.

Celebración 
juvenil

En la provincia se realizan 
diversas actividades para 
festejar los aniversarios 60 de 
la Unión de Jóvenes Comunistas 
y 61 de la Organización de 
pioneros José martí 

Diversas propuestas animarán la fiesta de la 
nueva generación.



Mary Luz Borrego
y Dayamis Sotolongo 
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miguel Díaz-Canel insistió en la importancia del trabajo político-ideológico para mantener las esencias de la Revolución. 
Fotos: Vicente Brito

Los delegados se refirieron a la necesidad de desterrar la inercia y a la responsabilidad de la militancia en la batalla 
económica que enfrenta el país.

“No se puede hacer trabajo 
político-ideológico sin conocer 
nuestras esencias, sin conocer 
nuestros principios, sin conocer 
nuestra aspiración a la justicia 
social y la vocación de servicio a la 
Patria y la defensa de la unidad y la 
continuidad”, aseguró este viernes 
en Sancti Spíritus Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, Primer Secretario del 
Comité Central del Partido y Presi-
dente de la República, durante la 
Asamblea Provincial de Balance de 
la organización política aquí.

En el contexto de las batallas 
que libra hoy el país resulta me-
dular afrontar el trabajo político-
ideológico, también, desde los 
pilares que se han asumido para 
la actividad de gobierno y para el 
trabajo propiamente del Partido: 
la comunicación social, la ciencia 
e innovación y la informatización.

De ahí que Díaz-Canel se refi-
riera durante el intercambio con la 
militancia partidista a los principios 
cardinales que deben regir la labor 
del Partido en el plano ideológico 
como la cultura de la nación, lo cual 
permite conocer las esencias que 
han conducido los destinos de la 
isla, donde siempre se luchó por la 
independencia y la justicia social.

“El otro elemento es la ética, 
porque la Revolución nos ha ense-
ñado que todo hay que enfrentarlo 
desde los valores y desde la ver-
dad. Nuestras grandes armas son 
las ideas, los valores y la verdad”, 
ratificó el mandatario.

Asimismo, ponderó la impor-
tancia del antimperialismo no solo 
para acertar en los enfoques y no 
errar en las respuestas, sino para 
comprender lo que acontece en el 
mundo y en Cuba. 

Entre otros elementos rec-
tores dentro del trabajo político-

ideológico el mandatario incorporó 
el concepto del derecho —tanto 
en lo referido a lograr la justicia 
social como a obrar apegado a la 
legalidad—, el hacer política desde 
la solidaridad y el tener en cuenta 
la articulación revolucionaria, en lo 
que desempeñan un papel funda-
mental los jóvenes.

Para tales propósitos resulta 
decisivo aprovechar todos los 
espacios desde los entornos digi-
tales hasta las comunidades, sin 
soslayar los análisis financieros 
desde la eficiencia y el ahorro 
que no contemple solo la relación 
oferta-demanda, sino también la 
producción.

El mandatario puntualizó que la 
convergencia de todos esos con-
ceptos en el desarrollo del trabajo 
político-ideológico redundará en 
la transformación de la realidad. 
“Y en el caso concreto de Sancti 
Spíritus, si trabaja así estaremos 
continuando la marcha, porque le 
estaremos poniendo y entregando 
el corazón a Cuba”.

En los debates de la Asamblea 
de Balance partidista se mantuvo 
en el centro de atención el trabajo 
político-ideológico, tema donde 
resultó medular la intervención 
de Leodany Espinosa, director de 
Educación en Yaguajay, quien se 
refirió a cómo implementarlo de 
manera novedosa en los tiempos 
actuales.

“Tiene que estar en el centro de 
atención de cualquiera de los espa-
cios de la sociedad, con la máxima 
no solo de hacer las cosas bien, 
sino de hacerlas bien en función 
de la Revolución”, y agregó que la 
labor emprendida hoy para revita-
lizar las comunidades constituye 
un ejemplo de cómo hacer trabajo 
político-ideológico renovado.

A nadie se le puede ocurrir 
materializar este propósito como 
cuando triunfó la Revolución o 
como hace 40 años atrás, sino 

atemperado a las realidades de 
este momento, que es bastante 
tenso; y mencionó la experiencia 
de ese municipio, donde realizan 
intercambios con los estudiantes 
y colectivos educacionales para 
conocer sus principales preocupa-
ciones y actuar de forma proactiva 
para solucionar o argumentar esas 
problemáticas. 

Por su parte Naima Trujillo, 
rectora de la Universidad de Sancti 
Spíritus José Martí Pérez, se refirió 
a la labor con los jóvenes, donde el 
método puede determinar mucho: 
no basta con que seamos nosotros 
comunistas y estemos convencidos, 
porque la continuidad y la unidad no 
se dan en abstracto, aseguró.

Y agregó la necesidad de trans-
formar el método, no solo describir 
los comportamientos o identificar 
las matrices de opinión que debe-
mos combatir desde las estrategias 
de comunicación, sino sobre todo 
encontrar las causas de esos 
criterios y ponerlas sobre la mesa 
con entereza, profundidad y trans-
parencia.

La delegada Raquel Tomlinson, 
secretaria del núcleo de la Fiscalía 
de Jatibonico, se refirió a la im-
portancia de que los militantes se 
autopreparen para poder enfrentar 
las ilegalidades y el desvío de re-
cursos; así como para fortalecer el 
control interno y exigir a los dirigen-
tes administrativos que corrijan los 
problemas y busquen soluciones en 
cada lugar.

En una amplia intervención, 
Roberto Morales Ojeda, miembro 
del Buró Político y secretario de 
Organización del Comité Central, 
comentó que no se puede hablar 
de un fortalecimiento de la vida 
interna del Partido si no se habla 
en primer lugar de la combatividad 
y la ejemplaridad de su militancia. 

Tenemos que transformar méto-
dos y estilos de trabajo, elevar la 
exigencia, al frente de los núcleos 
deben elegirse secretarios en 
condiciones de liderar y asegurar 
los principales procesos políticos 
de la sociedad para que el núcleo 
esté en el centro de los problemas, 
aseguró. 

No podemos perder tiempo ni 
dejar para mañana lo que tenga 
solución hoy —afirmó—, sobre 
todo en las cuestiones más sen-
sibles para la población, tenemos 
que convertir a los colectivos en 
ejércitos de pensadores para que 

Nuestras grandes armas son las ideas,
 los valores y la verdad

Recalcó miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer Secretario del Comité Central del partido y presidente de la República, durante 
la Asamblea provincial de Balance del partido desarrollada este viernes. En el encuentro se ratificó a Deivy pérez martín como 
primera secretaria de la organización política en Sancti Spíritus

aparezcan soluciones que resuel-
van o atenúen los problemas: “Lo 
peor es no hacer nada pensando 
que las soluciones vienen de arriba 
o de otro lugar, las soluciones las 
tenemos que buscar nosotros”, 
dijo. 

Durante los debates los delega-
dos también enfocaron los análisis 
hacia la producción de alimentos, la 
necesidad de potenciar los rubros 
exportables de cada empresa, la 
articulación de todas las fuerzas 
productivas ya sean estatales 
o no estatales y de impulsar la 
economía.

Por su parte, Carlos Luna, mili-
tante de la Empresa Agropecuaria 
Obdulio Morales, de Yaguajay, 
abordó las alternativas que enca-
mina esa entidad como parte del 
perfeccionamiento de la empresa 
estatal socialista, de la búsqueda 
de la eficiencia y la rentabilidad.

Al referirse a la labor del Par-
tido, Deivy Pérez Martín, primera 
secretaria de la organización en la 
provincia, insistió en la necesidad 
de profundizar en la política de 
cuadros, el trabajo con los jóvenes 
y mantener siempre al Partido en 
el centro de todo.

En las conclusiones Félix Duarte 
Ortega, miembro del secretariado 
del Comité Central y jefe del De-
partamento Agropecuario, valoró de 
magnífico este intercambio político 
y ponderó el quehacer del pueblo 
espirituano.

La Asamblea de Balance del Co-
mité Provincial del Partido en Sancti 
Spíritus, que puso punto final a este 
proceso en el territorio, eligió sus 
nuevas estructuras de dirección y 
ratificó como su primera secretaria 
a Deivy Pérez Martín.  
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Yudit Alfonso Marín
Ida Basso Valladares
Yaquelín Beltrán Delgado
Romel Oscar Beltrán Pérez
Teniente coronel Eliecer Carmenate González
Yuleisy Cancio Sánchez
Reina Crespo Ugando
Eidy Díaz Fernández
Denis Díaz Peláez
Analiet Díaz Sánchez
Tamara Franco Magdaleno
Maybel González Marín
Andy González Santana
Ekaterina Gowen Dickinson
Yodalys Grau Aroche
Yariel Hernández García
Dayan Hernández López
Julio Bismar Hernández Vázquez
Rafael Ibargollín Ulloa
Yanelis Ibarra Negrín
Yirka Teresita Ichazo Clará
Yaiselis Larrondo Ortiz
Yoandy Lazo Rodríguez
Lilianni León Quintanilla
Rancés Omar Lugones López
Tasman Mairs Santiesteban
Odelkis Marín Escobar

Dayana Marrero Molina
Mirta Rosa Martín Fuentes
Coronel Dorisbel Martín Ojeda
Mayelín Martínez García
Frank Miguel Medina Bigñotte
Pedro Juan Medina Domínguez
Yonexys Michilena Contreras
Mileydi Milian Barnes
Juan Carlos Moreno Santiesteban
Antonio Moya Monzón
Jorge Luis Nápoles Marín
Arian Reinaldo Orta Castillo
Denia Iliana Pereira Santos
General de brigada Omar Pérez Ledo
Antonio Plasencia Dueñas
Miriam Quintanilla Lazo
Maikel Quintero García
Isbel Reina Abreu
Mario Antonio Rodríguez Pérez
Modesto Sánchez Paz
Sahily Santander Rodríguez
Alberanis Turiño Palmero
Jorge Luis Valdés Rodríguez
Pavel Valero Reyes
Aleida Susel Valladares Hernández
Adalberto Venegas García

Sexo

Femenino: 
31

Masculino: 
33

por grupos de edades
Menores de 27 años 0

6

25

29

4

0 % 

9.38 % 

39.06 % 

45.31% 

6.25 % 

De 28 a 35 años

De 36 a 45 años

De 46 a 55 años

Mayores de 55 años

Otros miembros 
del Comité provincial

Comité Provincial del Partido

Deivy Pérez Martín
Primera secretaria

Osbel Lorenzo Rodríguez 
Miembro Profesional 
que atiende la actividad 
Político-Ideológica

Dermys Eliodoro Ramírez 
Torres
Miembro Profesional del 
Buró Ejecutivo que atiende 
la actividad Agroalimentaria

Elaine Plasencia Afonso
Miembro Profesional que 
atiende la actividad de 
Educación, Salud, Deportes 
y Ciencia

Sivelys Domínguez Gómez
No Profesional

Yumar Andrés Castro Álvarez 
Miembro Profesional que 
atiende la actividad de Con-
sumo y Servicios, Turismo y 
Economía

Julio Luis Jiménez López
No Profesional
Primer Secretario del Comité 
Municipal del Partido en Sancti 
Spíritus.

Dunia Rivalta Pérez
No Profesional

Damaris Báez Alonso
Miembro Profesional que atien-
de la actividad de Construcción 
Transporte, Comunicaciones e 
Industria

Yoel Humberto Pérez 
Carmona
No Profesional

Teresita Romero 
Rodríguez
No Profesional

Edad: 56 años.
Licenciada en Educación, especialidad 
Marxismo Leninismo e Historia.
Ingresó al Partido en julio de 1993.
Miembro del Comité Provincial desde 1999 
y Miembro del Comité Central.

Edad: 48 años.
Licenciado en Educación, especialidad 
Educación Primaria.
Ingresó al Partido en mayo de 1997.
Es miembro del Comité Provincial desde 
el 2008.

Edad: 48 años.
Licenciado en Educación, especialidad 
Marxismo Leninismo e Historia.
Ingresó al Partido en junio de 1995.
Miembro del Comité Provincial desde 
el 2015.

Edad: 47 años.
Licenciada en Enfermería.
Ingresó al Partido en julio de 2004.
Miembro del Comité Provincial del Partido 
desde el 2019.

Especialista en Energía en Empresa 
Agroindustrial de Granos Sur del 
Jíbaro en La Sierpe desde 1993.
Edad: 51 años.
Ingeniera química.
Ingresó en el Partido en junio de 
2001. 
Secretaria general del comité del 
centro.

Edad: 51 años.
Ingeniero electrónico. 
Ingresó al Partido en mayo de 1997.
Miembro del Comité Provincial del Partido 
desde el 2015.

Edad: 44 años.
Licenciado en Educación, especia-
lidad Matemática y Computación.
Ingresó al Partido en octubre de 
2004.

Jefa del Departamento Económico 
de la Oficina Nacional de la Admi-
nistración Tributaria Provincial. 
Edad: 41 años.
Licenciada en Contabilidad y 
Finanzas.
Ingresó al Partido en junio de 
2009.
Secretaria general de núcleo.

Edad: 46 años.
Licenciada en Educación, especialidad 
Educación Primaria. 
Ingresó al Partido en mayo del 2002.
Miembro del Comité Provincial desde el 2015.

Analista A jefe de equipo de la UEB 
Operaciones Refinería Sergio Soto en 
Cabaiguán. 
Edad: 46 años.
Licenciado en Derecho.
Ingresó al Partido en noviembre de 2002.
Secretario general del comité del 
centro.

Gobernadora de Sancti 
Spíritus.
Edad: 55 años.
Licenciada en Economía.
Ingresó al Partido en julio de 
1996.
Miembro del Comité Provincial 
desde el 2011.

Buró Ejecutivo
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Santa Rosa casi ni se distingue en el mapa; 
apenas se le conoce por su palpitar agrario, 
el típico caserío rural con casas arrimadas al 
camino y otras que se descuelgan campo aden-
tro. Trasciende por ser un paraje agropecuario 
de renombre, que cobija a familias atadas a la 
vida rural, al tabaco y los potreros.

Santa Rosa también cultiva el aprendizaje 
y tiene en la escuela un verdadero aposento 
del saber; nadie allí vive ajeno a la ense-
ñanza, a la lealtad de los dos maestros que 
a diario llegan de lejos; a esos jinetes con 
pañoletas que cabalgan kilómetros para estar 
cada mañana frente al pizarrón.

Es una escuela modesta, con tres aulas 
—incluida la de computación—, dos maes-
tros y un puñado de alumnos que cursan la 
Enseñanza Primaria. Para acuñar su entorno, 
una vega de tabaco se le arrima por un cos-
tado; por el otro, amarradas al cercado, las 
bestias que traen y llevan a los niños en una 
cruzada de kilómetros.

Bien lo sabe Daliana Lorenzo Sosa, 
estudiante que acaba de vencer el sexto 
grado y dará continuidad a sus estudios en 
la Secundaria Básica; una alumna que desde 
pequeña tuvo que aprender también a montar 
a caballo para superar la lejanía. 

“Mi sueño es estudiar Medicina, aquí he 
aprendido mucho y pienso seguir adelante”, 
dice y la alegría ilumina su rostro; se anima y 
narra pasajes de su tránsito por la Enseñanza 
Primaria. “Vivo lejos, para llegar puntual siem-
pre tenía que levantarme temprano y venir a 
caballo; al principio no sabía montar, me caí 
muchas veces, pero llegaba siempre; ¿agua-
ceros?, ¡uhhh!, me mojé bastante. Quiero ser 
doctora, para cuando el maestro sea viejito 
atenderlo aquí en el consultorio”.

LOS NIÑOS IMPULSAN A SEGUIR

Como cada mañana, el caserío despierta 
con el bullicio típico de la zona rural: tractores 

que se desplazan en busca de la tierra, carre-
tones con cantinas de leche, jornaleros que 
amanecen en las vegas de tabaco y en ese ir y 
venir llega también Alberto Valdés Pina, un maes-
tro que ha sembrado su alma en Santa Rosa.

“Trabajaba en Taguasco en la Enseñanza 
Primaria, faltaba un maestro aquí, me pro-
pusieron venir y llevo ya 15 años”, asiente, 
como si desandar los 6 kilómetros de terra-
plén que separan la cabecera municipal de 
Santa Rosa fuera pura rutina.

“Aquí el transporte es muy malo, pero cojo 
mi bicicleta todas las mañanas y no falto a la 
escuela; bueno, cuando me ha fallado la bici-
cleta he venido a pie, o en lo que pase por el 
camino, un tractor, un caballo, lo que aparezca. 
Cuando llego y veo a los niños con ese amor 

que me reciben, el cansancio se me quita.
“Muchos viven en zonas intrincadas, 

entonces la escuela es el único lugar que 
tienen para entretenerse. Atiendo los prime-
ros grados, es complejo porque los alumnos 
de primero no están adaptados como los 
de segundo y tercero, entonces tengo que 
dedicarles más tiempo; nos preocupamos 
también por sus traslados, a los de primer 
grado los tenemos que ayudar muchas veces 
a bajarse de los caballos”, relata el maestro.

Estudiar en una escuela apartada no 
supone ninguna desventaja de aprendizaje, 
nada les impide a los alumnos adquirir los 
conocimientos, afirma Valdés Pina y argumen-
ta: “Estamos especializados en trabajar el 
multigrado; los niños en Santa Rosa apren-
den igual que si estuvieran en una escuela 
en Sancti Spíritus; tienen el televisor para 
las teleclases, vienen las profesoras de 
Arte y de Computación; varios de los que 
han pasado por aquí estudian hoy carreras 
universitarias”.

En el período de la pandemia Alberto 
Valdés Pina y Florentino Ramírez Zazeta —el 
otro maestro— visitaron casa por casa a 
cada niño, por intrincado que viviera. “Para 
orientarlos, ver las dudas, las dificultades 
que tenían; así fuimos avanzando hasta 
que volvimos a las clases en el aula; recién 
terminamos el curso satisfactoriamente, 
se cumplieron los objetivos y no tenemos 
ninguno desaprobado.

“Ya presenté el retiro, tengo 66 años, pero 
debido a que no hay maestro voy a seguir aquí 
hasta que tenga fuerzas y salud; los niños son 
los que impulsan a uno a seguir, no los voy a 

abandonar, ellos son también mis nietos, mis 
hijos, mi vida”, sentencia Valdés Pina.

SI ME FALTA SANTA ROSA

Al borde del medio siglo en el magisterio 
está también Florentino Ramírez Zazeta, 
maestro que vive en Los Charcazos, un paraje 
rural de Taguasco separado a casi 8 kilóme-
tros de Santa Rosa, y desde hace 16 años 
imparte clases en esa comunidad.

“Domino el contenido y las asignaturas, 
ya son más de 30 años en estos grados. Al 
igual que muchos niños, vengo a caballo, por 
un camino en medio del marabú, pantanoso 
y con mucho fango, pero a las siete y media 
de la mañana estoy aquí, nunca falto.

“Ellos y sus padres son mi familia tam-
bién; me reciben todos los días con un abrazo, 
se portan muy bien; ahora con los teléfonos 
celulares me llaman mucho para aclarar las 
dudas y durante la pandemia eso fue de mu-
cha ayuda para ellos. Mis alumnos me dan los 
deseos de vivir”, afirma conmovido el maestro.

Más que presentar el retiro, Ramírez Za-
zeta ya pactó seguir en la escuela de Santa 
Rosa, “porque es un deber, un compromiso 
con mis alumnos y sus padres. Cuando veo 
la cantidad de estudiantes que he formado 
en esta escuelita y hoy tienen niveles profe-
sionales, siento regocijo; por eso digo que 
nada de fatalismo geográfico, estos niños 
tienen las mismas oportunidades que en 
cualquier otro lugar. Separarme de aquí será 
para mí difícil”; lo dice con tanto sentimiento 
que se le humedecen los ojos,  pero retoma 
la palabra: “Te aseguro que hoy si me falta 
Santa Rosa me enfermo”.

Aposento del saber 
en Santa Rosa

En pleno campo de taguasco se asoma la escuela rural de ese 
Consejo popular, una instalación que ilumina el aprendizaje, tan 
humilde como sus alumnos y maestros

Desde que María Esther Núñez 
Martínez, vecina de la Circunscrip-
ción No. 83 del Consejo Popular  de 
Iguará, en el norteño municipio de 
Yaguajay, supo que el proyecto del 
Código de las Familias rechaza la dis-
criminación y la violencia en el ámbito 
familiar encontró un motivo más para 
asistir a la consulta popular que tiene 
lugar por estos días en todo el país 
y respaldar la propuesta.

Y es que, a su juicio, dicho proce-
so muestra un enfoque de justicia al 
sustentar principios o valores como 
el respeto y el derecho igualitario de 
todos los miembros que conforman 
los núcleos familiares cubanos. 
“Esto lo necesitábamos, pues la 
violencia familiar tiende a la destruc-
ción de las personas, la convivencia 
y la armonía del hogar”, remarcó.

En un ambiente cargado de opti-

mismo, los habitantes de esta zona 
enriquecieron el proyecto no solo 
con criterios alentadores, sino con 
un rotundo apoyo que demuestra 
la eficacia de este Código de las 
Familias al amparar y proteger a los 
cubanos ante disímiles circunstan-
cias que enfrenta la sociedad actual.

Ronel Pérez Hernández, otro 
de los pobladores de la misma 
comunidad, refirió que con esta 
normativa se gana también en 
oportunidades para los adultos 
mayores, pues refleja el derecho 
de estos a una vida familiar digna, 
en tanto el seno familiar constituye 
el principal responsable de la aten-
ción a sus necesidades. Asimismo, 
aclaró que apuesta por la estrecha 
comunicación de estos con perso-
nas afectivamente cercanas. 

Por su parte, María Teresa Pra-
do Veloso, con sus más de 60 años 
de edad, expresó sentirse tranquila 
porque sabe que sus nietos estarán 

protegidos con esta nueva norma-
tiva, pues contempla los derechos 
de la infancia y la adolescencia, a 
tono con la Constitución.

De igual forma, aseveró que, 
tal como estipula la Carta Magna, 
en Cuba constituye prioridad la 
atención de los menores de edad 
para el disfrute de una vida plena y 
feliz. Eso sin contar que las nuevas 
generaciones tendrán derecho a 
participar en la toma de decisiones 
familiares que afecten sus intere-
ses, integridad física y pleno desa-
rrollo de su personalidad, destacó.

No obstante, Andrea Prieto Ro-
jas consideró de muy acertado lo 
referido a la edad expuesta en la 
legislación para contraer legamente 
matrimonio entre jóvenes a partir 
de los 18 años cumplidos, al tiem-
po que ponderó la protección que 
se ofrece a las familias vulnerables 
por parte del Estado. 

“Este es un proyecto esperan-

zador para el país, al cual pueden 
acceder todos los electores ya sea 
por vía digital o impresa, con el 
objetivo de mejorar su preparación 
acerca del contenido para el deba-
te. También pueden enviar sus opi-
niones por escrito a los Consejos 
Electorales o al correo electrónico 
habilitado por la Asamblea Na-
cional del Poder Popular”, explicó 
Francisco Calero Sierra, otro de los 
presentes en el debate.

“El proyecto del Código de las 
Familias es justo”. Así lo calificó 
Pérez Hernández, y añadió que 
“ese proyecto no le quita derechos 
a nadie, sino que viene a proteger 
a los más vulnerables”. 

La consulta popular, que se 
extenderá hasta el 30 de abril, posi-
bilitará que los ciudadanos dentro y 
fuera de Cuba puedan debatir, hacer 
propuestas de modificación, añadir 
o corregir cualquiera de los aspectos 
incluidos en la normativa. 

Los jinetes con pañoletas son parte del paisaje diario de la escuela del Consejo popular de Santa Rosa.

 “Llevo 49 años en el magisterio, 15 en esta 
escuela”, expresa Alberto Valdés pina.

Un proyecto que ampara a los cubanos
Diversos criterios enriquecieron la consulta del proyecto del Código de las Familias en una circunscripción de la comunidad de Iguará

maría Esther sustenta que el proyecto 
del Código de las Familias muestra un 

enfoque de justicia.
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Agroecología 
en primer plano

Lisandra Gómez Guerra

Alex acumula cuatro victorias en la actual campaña. /Foto: vicente Brito

Elsa Ramos Ramírez

El tercer volumen del Catálogo Audiovi-
sual de Tecnologías Agroecológicas (CATA) 
logró aunar buenas prácticas en esa rama, 
principalmente protagonizadas por produc-
toras espirituanas.

“Sancti Spíritus tiene la carga más 
fuerte de este proyecto —dijo a Escambray 
Alejandro Ramírez, director de la propuesta 
audiovisual—. Casi el 40 por ciento de la 
misma fue filmada aquí, por ser este terri-
torio uno de los de mejores resultados en 
los temas que motivaron la investigación: el 
uso del biogás y su impacto en la calidad 
de vida de las poblaciones, las casas de 
cultivo tapado, los vínculos entre juventud 
y resiliencia y la agroecología en la vida de 
las campesinas”.

Este tercer volumen se materializó prác-
ticamente en la etapa más fuerte de la 
covid, por lo que resultó imposible que el 
reconocido realizador y su equipo se trasla-
daran por todas las provincias que acogie-
ron la idea: Artemisa, Matanzas, Villa Clara 
y Sancti Spíritus.

“Buscamos la variante de crear grupos 
de filmación locales. Esto hizo que nos auxi-
liáramos de una fórmula de trabajo a remoto 
para monitorear vía Internet cuatro equipos 
que asumieron los contenidos de cada re-
gión. Incluso, no nos conocíamos personal-
mente, pero todo fluyó muy bien y estamos 
muy contentos con el resultado final”.

La responsabilidad de visibilizar el que-
hacer de las espirituanas recayó en Samuel 
Reina, quien, junto a Tomás Cordoví, recorrió 
varios puntos de la geografía provincial.

“Filmamos durante cuatro días y en di-
ferentes locaciones. Trabajamos con una 
permacultora que dedica sus horas a un 
organopónico ubicado en una comunidad 
rural cabaiguanense, donde el biogás ha 
llegado para mejorar muchísimo las condi-
ciones de las viviendas y, sobre todo, el de 
las mujeres, que por lo general son las que 
cocinan. También conocimos a una madre y 

a su hija que laboran en la conservación de 
alimentos y fuimos a la Finca del Medio, en 
Taguasco”, explicó Samuel.

Para realizar los videos, que tienen ca-
rácter educativo, el equipo liderado por 
Alejandro Ramírez contó con el acompaña-
miento de la ONG internacional Oxfam y la 
Estación de Pastos y Forrajes Indio Hatuey, 
en Matanzas, así como con el apoyo finan-
ciero de la embajada de los Países Bajos. 

“Hace 10 años supe de las interesan-
tes investigaciones del centro matancero, 
pero me pregunté si los campesinos se to-
maban el trabajo de consultarlas o si sen-
cillamente se quedaban engavetadas. De 
ahí que nos propusimos hacer las primeras 
cápsulas para, con un lenguaje coloquial, 
visibilizar todo ese trabajo científico y de 
gran trascendencia para la soberanía na-
cional”, acotó el director general del paque-
te audiovisual.

A partir de esa inquietud se han mate-
rializado tres volúmenes, cada uno con 10 
cápsulas y donde priman una exquisita fo-
tografía, uso del color, música realizada ex-
clusivamente para la propuesta y dinámica 
edición.

“El primero se hizo todo en Matanzas. El 
segundo, en Argentina y Uruguay, y para el 
tercero ya recorrimos varios territorios. Pero 
si tuviera que con una palabra caracterizar a 
este último es precisamente con el término 
confianza, porque se hizo bajo condiciones 
excepcionales y en tiempo récord”.

De acuerdo con la información compar-
tida durante la presentación del producto 
audiovisual en Sancti Spíritus, se podrá dis-
frutar en el canal de YouTube de CATA y, ade-
más, formará parte de la plataforma digital 
Cuba Resiliente, que Oxfam en Cuba lanzará 
próximamente.

“Su consumo no tiene costo alguno. 
Nuestro anhelo es que llegue a un mayor nú-
mero de unidades productoras, empresas, 
hombres y mujeres que trabajan la tierra 
para que conozcan todas las potencialida-
des de la agroecología que ya forma parte 
de la cultura campesina”, concluyó.

Las buenas prácticas de la provincia en este campo forman 
parte del discurso de un proyecto con carácter internacional

Alejandro Ramírez lideró desde la distancia a cuatro equipos encargados de captar las buenas 
prácticas en los terrenos. /Foto: carlo Figueroa

Entre las revelaciones 
que ha tenido el pitcheo de 
los Gallos en la actual cam-
paña el novato zurdo Alex 
Guerra Garce aporta más 
que su nombre.

No fue de los llamados 
lanzadores de cabecera en 
la categoría juvenil, aunque 
conquistó medallas nacio-
nales con sus elencos. Mas, 
desde que puso un pie en 
la Serie Nacional lo hizo 
como abridor del staff de los 
espirituanos y a media cam-
paña su contribución es no-
table en un equipo que abrió 
la lid con muchas interrogan-
tes por ausencias de varios 
lanzadores de un año a otro.

Su bautizo de fuego fue 
tan en serio que le tocó es-
trenarse ante Camagüey en la 
primera subserie de la campa-
ña, en el propio estadio José 
Antonio Huelga. Salió, incluso, 
por la puerta de la derrota.

Pero el muchacho, con 
la misma flema con que se 
sube al box, lo asumió con 
valentía y determinación: 
“Esa derrota lo que me hizo 
fue que me llevó a prepa-
rarme para la otra salida, 
siempre tienes que estar 
con mente positiva para que 
salgan las cosas, me con-
centro en el box y dejo todo 
lo demás fuera”. 

 Así hizo y la vida lo pre-
mió, ¡y de qué manera! Solo 
días después en el propio 
escenario venció a Indus-
triales y logró así su primera 
victoria en Series Naciona-
les al dejar a los Leones en 
una solitaria carrera.

“Fue algo importante, los 
observé en el partido anterior 
y traté de lanzarles donde vi 
que más se podían dominar, 
me puse muy contento por 
ganarle a Industriales, eso 
siempre es un incentivo más”.

Roto el hechizo, más 
allá de victorias o derrotas, 
para Alex lo importante ha 
sido exhibir por primera vez 
el traje de los Gallos. “Es un 
sueño cumplido debutar con 
este equipo que es el que 

siempre he seguido desde 
que era un niño”.

 Luego el camino del box 
se le hizo más expedito, con 
sus éxitos y descalabros, 
como sucede a todo lanza-
dor, principiante o no. Sin 
mucho aspaviento mediáti-
co, presenta balance de 4-3 
en 38 y dos tercios de entra-
das, los contrarios le batean 
para 275 y su PCL es de   
4.66, con WHIP de 1.75, 16 
ponches y 18 boletos.

 Y eso que desde el co-
mienzo ha sido abridor, algo 
que no es usual en los no-
vatos y un rol con el que no 
soñaba cuando llegó a la 
preselección de cara a la 
actual contienda beisbolera. 

Para salir al box, el mu-
chacho de Cabaiguán tiene 
una máxima: “Trabajar todo 
el repertorio que conozco, 
sin confianza en ningún ba-
teador porque en la Serie 
Nacional todos tienen nivel, 
por eso lo mío es sacar out 
por out, poner el máximo in-
terés, así sale el resultado”.

Para ponderar su ren-
dimiento en su debut en la 
pelota grande hay que tener 
en cuenta que Alex no pudo 
aprovechar las bondades de 
la Sub-23 ante la suspen-
sión del torneo nacional de 
esa categoría por dos años 
debido a la covid.

Por eso tuvo que cam-
biarse su traje de juvenil 
por el de mayores, casi en 
el mismo “camerino”: “Ter-
miné en la preselección del 
equipo que se preparaba 
para el mundial este año y 
ya no vamos a ir, me incor-
poré directo del juvenil para 
la Serie Nacional, es un en-
trenamiento que sube mu-
cho el nivel y donde trabajan 
atletas de buena calidad, 
pero traté de aprovechar 
muy bien todo eso”.

Y lo ha logrado. De ello 
da fe el entrenador principal 
de pitcheo de los Gallos, 
Freddy Mario Rodríguez: “Es 
disciplinado y constante en 
la preparación; le indicamos 
las tareas y las cumple más 
allá de que se las chequea-
mos, es un joven talentoso 

que ha crecido con la serie 
y esperamos que continúe 
aportando al conjunto”.

En lo que sí quizás no 
había pensado la dirección 
del equipo es que el nova-
to cubriera con calidad su 
designación como abridor: 
“No llegué pensando en 
eso, creo que vine a ganar-
me el puesto en el equipo; 
me dieron la posibilidad y la 
confianza de abrir y he trata-
do de hacer bien las cosas 
para que el equipo gane, 
que es lo más importante”.

Antes de subir al box de 
la pelota grande, el cabaigua-
nense transitó por la llamada 
escalera del alto rendimiento.

“Todo comenzó como un 
hobby allá en mi natal Santa 
Lucía. Empecé con mi papá 
en mi casa, él era quien me 
enseñaba. Desde pequeño 
veía mucha pelota y me gus-
taba ese rol de ser lanzador, 
después fui para el área 
especial, aunque en las ca-
tegorías inferiores jugaba en 
los jardines y primera base, 
pero siempre me vi con más 
posibilidades y tuve mejores 
resultados como pitcher en 
las inferiores y me quedé en 
ese rol.

“Luego entré a la EIDE 
Lino Salabarría en la ca-
tegoría Sub-12 y ese año 
no pude integrar el equipo 
Sancti Spíritus, pero el próxi-
mo sí lo hice y tuve buenos 
resultados en los campeo-
natos nacionales”.

Y al recordar a quienes in-
fluyeron en su formación, tie-
ne palabras de agradecimien-
to colectivo: “Todos aportaron 
su granito de arena desde que 
comencé hasta el último año 
juvenil con Ramón Gardón, fue 
una buena experiencia, él me 
enseñó mucho sobre cómo 
hacer los lances y todo lo que 
hay que tener en cuenta en 
el box, estoy muy agradecido 
con el trabajo”.

A Alex le quedan mu-
chas salidas. Por eso de 
una a otra, solo piensa en 
cómo aportar a los Gallos: 
“Sin el equipo no somos 
nada, si gana él, todo está 
bien para mí”.

Lo mío es sacar out por out 
El novato lanzador espirituano Alex Guerra ha asumido con 
resultados el rol de abridor en la actual Serie Nacional
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A pesar del avance de la  la vacunación, no debe disminuir la percepción de riesgo. /Foto: vicente BritoLa provincia es uno de los territorios que más casos reportan diariamente. /Foto: salud sancti spíritus

La covid —lo atestiguan las colas, el 
estadio, las fiestas públicas, las guaguas, 
las calles— continúa poniéndonos zancadi-
llas. Dos años después y luego de sufrir las 
peores secuelas que nos haya podido dejar 
el exponencial rebrote de enfermos entre 
agosto y octubre pasados, en Sancti Spíritus 
seguimos tropezando con la misma piedra.

Así de redundante es la enfermedad por 
estos lares: la provincia es hoy uno de los te-
rritorios que más contagios reportan en Cuba 
en las últimas semanas y, de nuevo, Sancti 
Spíritus, Trinidad y Cabaiguán son los muni-
cipios de mayor complejidad epidemiológica 
en el escenario provincial. El mismo cuento… 
y ojalá con otro final.

Por lo menos un síntoma difiere de pa-
noramas anteriores: los contagios crecen, 
pero la minoría de los pacientes son los que 
agravan y mucho menos los que mueren. Y 
tal mejoría se debe, según los expertos, a 
que más del 99 por ciento de la población 
espirituana ha completado el esquema de 
vacunación anticovid. Pero estar vacunados, 
como se ha demostrado y se sabe, no nos 
libra de enfermarnos.

Eso lo confirma un simple dato: en las 
últimas semanas los casos positivos han 
vuelto a empinarse, mientras la percepción 
de riesgo desde mucho antes anda loma 
abajo. La doctora Yurién Negrín Calvo, sub-
directora del Centro Provincial de Higiene, 
Epidemiología y Microbiología, marcaba una 
fecha exacta en el calendario para situar 
ese in crescendo de los contagios: segunda 
quincena de marzo, aunque desde el 6 de 
ese propio mes comenzaba el despegue de 
los casos positivos aquí.

Tal comportamiento se ha ido acentuando 
de una semana a la otra, tanto que del 13 al 
19 de marzo se creció en 236 casos respecto 

a la semana anterior. El dato lo compartía 
el doctor Manuel Rivero Abella, director pro-
vincial de Salud, en reciente conferencia de 
prensa, a lo que añadía: en esos propios días 
el único municipio que disminuyó el número 
de enfermos fue Taguasco.

Y las causas de tal aumento —coinci-
den los especialistas— se hallan en dos 
problemáticas fundamentales, que no son 
nuevas, pero afectan ahora como en otras 
oportunidades. Así lo explicaba a Escambray 
Negrín Calvo: “Hay un incremento de las 
Infecciones Respiratorias Agudas (IRA) en la 
población de manera general, lo cual ocurre 
de modo simultáneo en todos los municipios 
de la provincia. Se han aislado otros virus 
respiratorios, fundamentalmente en niños y 
adultos que han cursado con una IRA grave, 
pero que no han sido positivos a la covid.

“Entre ellos están los coronavirus estacio-
nales —que circulaban en la provincia antes 
de la pandemia—, el coronavirus 229-E, el 
coronavirus OC43 y otros virus como el sinci-
cial respiratorio y el rotavirus. Esto hace que 
la población sufra de estos virus respiratorios 
unido a la circulación que va quedando de 
esta cola epidémica de la covid y ello provoca 
que la cantidad de sintomáticos respiratorios 
aumente”.

No obstante esta confluencia de la covid 
con otros virus, la especialista destacaba que 
los cuadros desarrollados por los enfermos 
no son graves, generalmente, ni desenca-
denan en el fallecimiento, por lo que nos 
hallamos en otra fase de la enfermedad: la 
cola de la pandemia.

Lo otro que siguen dispersando y propa-
gando los pacientes positivos a la covid por 
los ocho municipios espirituanos es el predo-
minio de la variante ómicron en la circulación 
viral que padecemos. Mas, todas las culpas 
no caen sobre la contagiosidad de esta cepa.

“Hoy no existe un control de la epidemia 
en el territorio”, reconocía Rivero Abella y 

ello se debe, también, a que puertas adentro 
de los hogares no se cumplen las medidas 
higiénicas establecidas, lo que propaga otros 
males puertas afuera.

Según el Director Provincial de Salud, 
más del 85 por ciento de quienes enferman 
se ingresan en el hogar y tal aislamiento ha 
vuelto a ser un talón de Aquiles en la con-
tención del virus.

“La cuarentena que debe existir no se 
cumple a nivel del hogar —admitía Rivero 
Abella—. Se ha demostrado que el médico 
de la familia sí ha visitado a los pacientes, 
aunque tenemos algunas insatisfacciones. 
Muchos contactos de positivos, incluyendo 
positivos, han sido multados; porque, aunque 
no van al trabajo, han salido a diferentes 
espacios públicos”. 

Y por tal motivo, de acuerdo con la pro-
pia fuente, la Inspección Sanitaria Estatal 
ha aplicado una cifra superior al centenar 
de decretos. No obstante, más que en los 
bolsillos, la sanción debería pesar en la 
conciencia de todos. 

Si no se incumplieran tanto los proto-
colos, más que sabidos después de tantos 
contagios y tantos golpes causados por la 
covid, a lo mejor la pandemia no estuviera 
tensando otra vez el panorama epidemioló-
gico de la provincia.

La situación se ha complejizado, según 
datos de la Dirección Provincial de Salud, 
en varias áreas: Sur, Centro, Norte y Los 
Olivos, en la cabecera provincial; Condado, 
en Trinidad; Guayos, en Cabaiguán, y Zaza 
del Medio, en Taguasco. En tales lugares se 
computan las tasas de incidencia de casos 
confirmados más elevadas de la provincia.

Y delata el alza de infectados, preci-
samente, la tasa provincial en la última 
quincena: 324.55 por 100 000 habitantes 
—con más de un millar de diagnostica-
dos—, superada en varios territorios, entre 
los que se hallan el municipio cabecera, 

La Sierpe, Fomento, Trinidad y Cabaiguán.
Lo que también demuestra la elevada 

transmisión es la positividad de las mues-
tras: alrededor de un 14 por ciento. Afirmaba 
el propio Rivero Abella que los estudios en 
busca de casos positivos no se han deteni-
do —aunque son inferiores los exámenes 
realizados en comparación con períodos 
anteriores—, pues diariamente se examinan 
entre 170 y 180 PCR y los test SUMA rondan 
los 200.

Los protocolos para el estudio de los ca-
sos siguen sin modificaciones. No obstante 
Negrín Calvo aclaraba: “Se van a mantener 
todas las consultas de IRA funcionando en 
las áreas de Salud, pero se va a hacer una 
evaluación de la persona que vaya allí con 
síntomas respiratorios y, luego, se determi-
nará la sintomatología sugestiva de covid: 
irritación de garganta, congestión nasal, tos 
seca, dolores musculares, fiebre, pérdida del 
gusto y del olfato, cansancio. A esas perso-
nas que reúnan tres o más síntomas de ese 
tipo se les va a hacer un test rápido y cuando 
alguna salga positivo se considera que es 
sospechosa de covid e inmediatamente se 
tomará una muestra de PCR que es lo que va 
a dar el diagnóstico confirmatorio”. 

Los procedimientos continúan sin varia-
ciones, igual debería suceder con la respon-
sabilidad individual y colectiva. Y, aunque esta 
semana al cierre del lunes se confirmaban 
153 contagiados, el resto de los días los 
reportes oficiales han ido descendiendo. 
Sin embargo, ello no puede redundar en la 
confianza.

Porque cada vez que creemos que le 
hemos ganado la partida a la covid, traicio-
neramente la pandemia nos vuelve a poner 
en otra encrucijada y aprender a convivir con 
ella no quiere decir en ningún caso que le 
abramos las puertas de par en par, porque 
eso no ha hecho más que ponernos siempre 
en el epicentro de los riesgos. 

Sancti Spíritus en 
el epicentro de los riesgos

Desde la segunda quincena de marzo se reporta un incremento de los casos positivos a la covid en la provincia, lo que ubica al terri-
torio como uno de los más complicados del país. Entre las causas de tal panorama los expertos señalan la circulación paralela del 
nuevo coronavirus con otros virus, además de la disminución de la percepción de riesgo por parte de la población


